

LA CHIRIMIA.

PERIODICO GENERAL.

Este periódico saldrá los sábados de cada semana Vale 10 cts. el no

San José, 13 de Junio de 1885

Se admiten avisos, comunicados y chirimitazas á precios módicos.

Rafael Carranza,

EDITOR Y PROPIETARIO.

LA CHIRIMIA.

Colocados siempre en el terreno de la imparcialidad, no podemos menos que aplaudir la conducta seguida por el Supremo Gobierno.

Apenas hace ocho días que un acontecimiento de bastante trascendencia para la Nación lo hizo suspender el orden constitucional, y ya se ha vuelto á convocar el Congreso para que continúe sus sesiones ordinarias.

Esto habla muy alto en favor de las instituciones republicanas.

Casi está en la conciencia de todos el poderoso motivo que obligó al Gobierno á dar este paso, aunque no se oye por todas partes más que diversos comentarios.

Sabido es el comportamiento del Gobierno en el orden religioso, en el cual ha marchado siempre de acuerdo con todo el clero.

El Gobierno no solo profesa la Religión Católica, sino que contribuye con sus rentas á fomentar y sostener el culto católico.

¿Que más puede hacer el Gobierno en favor de la Iglesia Católica?

Sin embargo, esto no parece lo bastante á quien allende los mares suspira por una patria que bien podíamos darle el calificativo de *patria-mina*, por más evangélico y desinteresado que se muestre.

Se suceden muchas cosas contrarias á la caridad evangélica y á la paz que siempre debe salir de la boca de los sacerdotes y de los Jefes de una grey.

No comprendemos entonces cuál es la alta ni la noble misión del sacerdote; pero afortunadamente ese apóstol del evangelio á quien nos dirigimos *no es del país* ni creemos que le importe otra cosa que lo que éste produce.

Es preciso que el pueblo comprenda donde están sus verdaderos intereses;

quienes le buscan el bien y quienes el bolsillo.

Ni la expulsión de los Jesuitas, ni la del Obispo, ha interrumpido en nada hasta aquí el orden de cosas en el sistema religioso, si *alguno* pretende trastornarlo no es con otra mira que el de venganza—cosa impropia de los que se apellidan representantes de Jesucristo en la tierra.

Cronica chirimitesca.

Pocas son en verdad las crónicas que se pueden confeccionar y prometer divertidas á nuestros lectores. Estas no serán absolutamente noticiosas, sino que deben comentar los hechos cada uno á su modo, aunque para ello tenga que luchar con el primero que se le atraviesa á un Editor amenazándole de muerte ó con San Lucas Evangelista protector de los reos.

Hay casos que suelen presentarse en la vida, que serían agravantes para un inesperto, pero que analizados con frescura conducen á una de las aventuras del Hidalgo Manchego.

Figúrense Uds. que el Editor de un periódico va pasando por la calle con su conciencia tranquila y se le llama de repente y se le dice: su periódico es un calumniante, é injurioso etc., etc., el Gobierno lo ha mandado acusar á U.—El Editor contesta con toda frialdad.—El Gobierno no se mete en asuntos que no le incumben, acuse U. al autor del remitido, y santas pascuas.

Después este hombre sube las escaleras del Palacio, ó más bien dicho de los palacios, y aturde á todo el ministerio para que mande formular causa contra el Editor, y otras majaderías más necias que la mosca que se le pegó á fray José.

¡Pobres Ministros que los consideramos demasiado, porque conocemos al *hombre de la lora!* (cuento que contaríamos á nuestros lectores si no fuera rojo pero que en resumen, pinta á un hombre tenaz).

Pues parece que el dicho señor se cree calumniado y como Hble. tiene derecho según la ley á ordenar acusación. ¡Dios lo guíe por buen camino y después no salga con que *rodo!*

También se dice que dicho Hble. en Frailezca ha soltado los trapos y predica como

el Ante-Cristo, que él es el hombre de la gran influencia, la diestra, etc., etc. Preciso es confesar en honor del Gobierno, que el tiempo de las influencias ha pasado para los que lo buscan para saciar venganzas; y si hay influencia, es en todo aquello que conduce á la mejora y al buen nombre del mismo Gobierno.

Así es que en Frailezca pueden estar seguros que son iguales ante la ley; lo prueba el paso que ha dado el Gobierno dando de baja en tiempos comúmodos á los miembros de la Municipalidad.

Es preciso que estos tipos sean exhibidos tal como son; y para eso tenemos el valor que nunca nos ha faltado, cualesquiera que sea el lance á que se nos provoque (menos en los casos en que uno de los dos debe quedar en el campo, por lo de la deserción.)

Pasemos á otra cosa seria y de gran trascendencia para la Nación.

Como bien se ha sabido, los tenedores de bonos han levantado la hipoteca del Ferrocarril de Costa-Rica, según un cablegrama dirigido por Mr. Keith.

Era el único obstáculo que se presentaba á los empresarios de esta importante obra.

Ya no debe dudarse del buen éxito de esta empresa tan fecunda en bienes para el país.

Mucho debía esperarse de la actividad y laboriosidad del Sr. M. C. Keith quien ha consagrado la vida desde su juventud á esta empresa que immortalizará su nombre.

Se dice que se mandará un enviado á la Curia Romana. Aplaudimos esta medida que dará resultados favorables para Costa-Rica y garantizará la paz que pretenden perturbar católica y santamen los más encarnizados enemigos que puede tener la Religión Católica.

Comunicados.

Referencias.

Registrando antiguos papeles encontramos uno, roído en su mayor parte por los ratones, pero que la parte legible, decia así: "Si el Legislador, disfrazado de litigante, recorriera los Juzgados y Tribunales, y le fuera dado cono-

cer las cosas que allí pasan: si viera que hay Jueces que preparan á sus escribientes y les dan ordenes, para que á su vez se apoderen de un litigante, á quien piensan tender un lazo, y aprovecharse de alguna observación ú objeción que haga y considerarla como una falta para mandarlo á la cárcel. Semejantes jueces no deberian servir ni de corchetes: la autoridad depositada en tales *esbirros* no merecen respeto. Un Juez así, es *un facineroso*, tanto más *infame* cuanto que se cree escudado con la autoridad; y está expuesto á morir como tal, en el santuario mismo de la justicia convertido por él en lugar de acecho, ó emboscada. Verdad es que esto es bien singular, quizá una excepción; pero monstruosa, y que merece referirse para *oprobio y ludibrio* de su autor. Si el Legislador, digo, conociera las faltas que se cometen, no exajeraría ni encarecería demasiado si prescribiera, que los ancianos del pueblo salieran con linterna en mano á buscar los jueces, entre lo más granado de la sociedad, considerándolos como prevaricadores, si eligían alguno de quien supieran alguna falta grave que pudiera manchar su honra, su rectitud y buena intención." Algo daríamos al que nos dijera, á que persona se referirían los anteriores párrafos. Serían para uno que fúe Juez en nuestro pueblo y que llaman "Chiva."

Unos curiosos de Cartago.

Dícese en Cartago que el pobre Diablo del *tinterillo* don Alguía..... con motivo de ocupar un lugar inmerecido está muy afectado. ¿Qué será? Se ve que el tal *tinterillo* no sirve ni como un cero, que algunas veces para formar número se coloca á ocupar el vacío. La pobre Chepa Ramírez está afligidísima con sus 42 de cocina porque ya no se cuele para nada con el *hombre cero*.

Señor Editor de "La Chirimia."

Según venimos averiguando, parece que en honor de la Ilustre Corporación Municipal y el Jefe Político de esta Villa, como que cierto héroe de taberna que no puede ni con mucho ser ni maestro de la escuela 1.^o de varones de este Cantón, se ha propuesto defender con audacia á dichos empleados, de los graves cargos que unos vecinos de la misma, les han hecho públicamente por faltas en el cumplimiento de sus funciones.

Nosotros que hasta aquí habíamos permanecido neutrales en los asuntos de este pueblo digno de mejor suerte, que con tanto interés se han estado publicando á fin de enderezarlos, no podemos permanecer por más tiempo indiferentes, al ver como se valen de un héroe de taberna para usurpar de esa manera la verdad tan pura y limpia como la hemos visto demostrada en dichas publicaciones, (mal que les pese á dichos empleados.)

"El Nacional" número 51 fecha 30 de mayo ppdo. registra un comunicado bajo el epigrafe "Un recuerdo á quien quiera."

A juzgar por esa simple discursiada, se ve que su autor, cual un héroe de taberna, solo se propuso para su provecho, cepillar á la vieja Municipalidad y al susodicho Jefe Político, que con su natural inercia prueba suficientemente que no es ni medianamente apto para el desempeño de dicho destino— olvidándose por completo el héroe que el cepillo nunca es aplicable á la gerga, sino al paño fino, á no ser que ese asqueroso cepillo no sirva ya ni para limpiar la gerga municipal á que lo aplica.

Nosotros agregamos que tanto los miembros de la Corporación Municipal, como el inerte Jefe Político, son, no respetabilidades como ridículamente dice el héroe, sino simplemente nombres honrados y entendidos en los trabajos del campo; pero que nunca podrán llegar á ser debidamente ni porteros de un ministerio y mucho menos hombres aptos para ejercer los destinos públicos que hoy representan en este pueblo; pues que para resolver la mayor parte de los asuntos, tienen absoluta necesidad de irlos á consultar primero á Heredia y traer en borrador la resolución.

En cuanto al chusazo que diz que milagrosamente se dió el Hon. Municipal Pedro Carrillo, lo sentimos, así como no aplaudimos la defensa que le hace el héroe; pues mejor se lo hubiera hecho la Chula.

Como quien pretende hacer comulgar al público con ruedas de molino, manifiesta el héroe en su recuerdo: "Que aunque sea bajándose hasta el nivel de los niños, se ocupan de contestar los importantes cargos hechos á dichos empleados."

Y en verdad, nosotros afirmamos que como de lo presumido á lo ridículo no hay más que es un paso, éste se lo ha hecho dar el héroe á sus defendidos con su Escalantado

"Un recuerdo á quien quiera."

Santo Domingo, junio 1.^o de 1885.

Monopolio de destinos.

Todos los miembros que forman el personal de la C. Municipal de Santo Domingo, con excepción de un suplente, son electores propietarios; razón para presumir que ellos mismos se nombren municipales casi todos los años, agregando á esto que el tan descantado municipal Antonio Vargas, ex-acusado Jefe Político, hermano del actual Jefe Político y ex-acusado Tesorero de fondos públicos, lleva ya como tres ó cuatro años de ser empleado municipal. ¿Será que le gusta?

El Honorable Pedro Carrillo, á la vez que es municipal propietario, también es miembro de la junta directiva de los trabajos del nuevo templo de esta villa.

¿No serán incompatibles esos dos destinos?

Continuará.

Junio 1.^o de 1882.

Defuncion.

Acabamos de recibir la sensible noticia de haber sido ayer inhumado en la ciudad de Heredia el cadáver del Teniente David Arroyo. Bajo impresión tan dolorosa, que nos hace verter lágrimas, consagramos cuatro líneas por el momento á la memoria del ciudadano que en el seno de la amistad fué tan consecuente y tan sincero.

Merece bien de la sociedad y recordarlo con simpatía el hombre que, como David Arroyo, jamás se desvió ni una línea siquiera, del camino recto que le trazaran el honor y la virtud, en sus diversas fases. Nacido en oscuro lugar de Heredia,—que es una gloria, y gloria muy grande para los que hemos tenido la dicha de no haber nacido entre lo que en Heredia llaman *aristocracia*, sino allá entre lo que ésta, en su necio orgullo, llama *pueblo*,—nacido en oscuro lugar, decimos, supo mantenerse siempre á la altura de su deber, presentando un ejemplo digno de fiel imitación.

La pobreza que rayaba en miseria, fué la ofrenda que al ver la primera luz le presentó la fortuna, y con ella luché, una vez trazado su plan de conducta—la honradez—hasta formarse por sí mismo un ciudadano distinguido. Hoy descende á la tumba, pero la deja velada por los resplandores eternos de las virtudes y méritos.

Sirva esto de consuelo á su único hermano Rafael, y á su Señora é hijos, no olvidando nunca que el legado más precioso que el hombre puede dejar después de su muerte á la sociedad en que vivió, consiste en un nombre limpio y sin mancilla, como el del amigo David que ha rendido á la naturaleza su último tributo.

San José, 12 de junio de 1885.

T. Ch.

Variedades.

Contra mentiras, verdades.

La hoja suelta que circuló no ha mucho en esta ciudad con este título, ha quitado la tranquilidad á varios sujetos; pues yo en castigo he mandado á quitarle la cabeza con el verdugo, para ponerla en la prensa más grande de la imprenta de la "Concordia."

El que la hace, que la pague.

No sé ni quiero saber si esta cabeza es la de Carlota Corday ó la de Medusa; pero el hecho es que ya la coloqué y le he de poner el cuerpo que á mi me dé la gana.

Así como alguien contó las gracias que le dieron en un día, yo me propuse, hace poco, contar las mentiras que echaban mis prójimos en una hora, y pude convencerme prácticamente de aquella verdad de San Pablo que sabe á sulfato de quinina y que dice: *omnis homo mendax*.

Verdad, por otra parte, consoladora para las coquetas, los políticos, los comerciantes, los periodistas y otros, por la sencilla razón de que el *mal de muchos*....

Contra la proposición universal de San Pablo está la opinión del pueblo, que asegura que *los niños y los locos hablan la verdad*; pero yo me adhiero á las palabras del Santo, y digo que también mienten los refranes, pues ¡quién no conoce niños mentirosos, y locos que mienten, asegurando que son cuerdos?

La verdad, según la Lógica, es absoluta ó relativa; pero la mentira tiene más clases que la Escuela normal. Entre otras denominaciones, es heroica cuando salva á la inocencia perseguida; disimulable cuando viene al caso; ridícula si tiene su origen en la vanidad; forzada si la produce el miedo; criminal cuando hiere la reputación ajena; insípida si viene de un tonto; jocosa cuando nos hace reír, y amarga cuando nos hace llorar.

Ni como había de ser, si en este mundo se miente con la boca y con todas las partes que tiene el cuerpo humano!

Dos novios de una misma dama se estrechan cariñosamente las manos, pues esas manos mienten.

Dos muchachas que un tiempo se llamaron mutuamente feas, se besan con efusión, pues esos labios quieren morderse y están mintiendo.

Un gobernante se manifiesta sordo á las voces de sus contrarios, pues esos oídos mienten, haciéndose los sordos de conveniencia.

Una suegra abraza al yerno que regresa de un viaje, no hay duda, esos brazos están echando mentiras como un templo.

Existen piernas mentirosas, y ahí están los ojos por no marchar.

Hay dientes que mienten, el Doctor Arango no me dejará mentir, porque él los conoce bien, en razón de que fueron obra de sus manos.

Sobre todo, hay ojos que mienten día y noche; yo mismo conozco un par, que por cierto están bajo el hueso frontal de una morena: son rasgados y negros, velados por largas pestañas, y rien sin alegría, lloran sin pesar, acarician sin amor, desprecian sin odio, afirman sin convicción y hasta amenazan con prender fuego al alma, siendo más amables é inocentes que los de un pichón de paloma *petenera*. Adivine U., lector, quien será la dueña y poseedora de estos dos luceros del alba.

Lo dicho dicho, la opinión de San Pablo tiene peso. Lo voy á probar con los apuntes de mi cartera; y me apresuro á hacerlo, no sea que ésta se me pierda, cosa que fácilmente puede suceder, pues yo he visto algunos ministros acostarse con la cartera y levantarse sin ella.

Los apuntes se reducen á consignar las mentiras que me dijeron y que dije en una mañana; trabajo de alta importancia para la estadística mentirosa, y que algún día si no me muero, lo completaré, para enviárselo á mi amigo y compatriota Alfaro, Jefe de la oficina de Estadística de esta Capital.

Comenzaré como los novelistas, diciendo que era una mañana, por mas señas, la de ayer, y que me resolví á emprender en la extraña ocupación de pillar mentiras y dejé la cama sin pena ninguna. Aquí debo advertir lo del sacamuelas, que fué sin pena de la cama.

El cielo estaba lleno de brumas y débilmente coloreado por el sol; creí que era temprano, pero no había tales carneros, era un engaño de la luz y nada más; entonces abrí la cartera y apunté.

"La luz-miente como los hombres," y no es la primera vez que lo hace, agregué para mí capote; desde que los fotógrafos la obligan á pintar, miente en los retratos de las señoritas, que nunca salen tan bellas como son, al menos como ellas creen que son.

Sali á la calle sin ver ni el reloj; porque mi reloj se ha dado en mentir mucho desde que lo dí á componer á... cierto relojero.

Al voltear la primera esquina, casi se cae encima de mí un caballero que me debe 20 duros desde que tuve el gusto de conocerlo, y entablamos este diálogo.

—Cómo le va con el dolor de muelas?

—Muy mal, señor.

—Lo siento infinito!

—Adiós, le dije precipitadamente, sin agradecerle su pesar, y apunté:

"Mentira gorda! un deudor que siente infinitamente por la enfermedad de su acreedor."

Iba pensando en qué mi hombre tal vez sentía tanto porque no me había muerto, cuando pasé por el Hotel Alemán (nombre mentiroso porque nada tiene de alemán) y oí que un lechugino muy almidonado y tieso saludaba á una muy señora y dueña con esta frase: "á los pies de Ud. niña." La señora no era tan niña, y luego eso de arrojarse todo un pisaverde á los pies de cualquiera, á guisa de empleomaniaco, me obligaron á sacar la cartera y escribir:

"Miente por la barba un lechugino que se pone á los pies de una señorita de 50 navidades."

Llegaba á la plaza mayor, cuando divisé una mujer elegantemente vestida y revestida; ¡de estas tenemos tan demañana! me dije; pues será preciso entrar á la iglesia y oír misa, para que Dios me libre de malas tentaciones; pero no hubo necesidad; era una belleza de mala ley, mujer mezcla de cosméticos, polvos de arroz; encajes, crespos hechos, sin duda con pelo ajeno y otros perendengues de la laya. Se acercó, la ví y quedé vencedor como César; entonces puse en mi cartera:

"Hay mujeres que son unas bonitas mentiras."

De paso oí que un escribano le ofrecía á una señora dar fe en no sé que enredo judicial, y de paso también escribí:

"Mienten los escribanos que dan fe á la justicia de ciertos jueces."

Seguí mi camino, y pie tras pie, subí á uno de los portales de la plaza, y que demonche! á poca distancia del quicio de la puerta del almacén de mi amigo Carazo leí esta palabra: *Bosco*, que vale por todo un anuncio; recordé entonces las maravillas que nos ofreció y no cumplió aquel celebre prestidigitador, y mojado la punta del lápiz, puse en mi libro:

"Regla general: no hay convites de teatro, ni memorias de empleados, ni prólogos de libros que no mientan y remientan."

(Continuará.)

Cosas de niños.

Estaba aburrido ayer,
Por lo cual, fuí de visita
A casa de doña Rita,
Que es una buena mujer.

Se quejó de mi abandono,
Me llamó tunante, pillo.....
Pero me dió un pastelillo
Y una copita del mono.

Y es el caso horrible y cierto
Que sonó la campanilla
Y entró la honrada y sencilla
Familia de don Ruperto,
Que se compone de él mismo,
Su mujer, linda alcarreña,
Y una niñita pequeña
Que parece un sinapismo.

Los papás la quieren tanto
Que hablan siempre solo de ella.

—¡Qué monísima!—¡Qué bella!

—¡Y qué lista, ciclo santo!

—Dale un beso á aquel señor.

—Abraza á aquella señora.

—¡Niña más encantadora!

—¡Qué lindeza!—¡Qué primor!

(Y la chiquilla callada
Comiendo con ansia un bollo)
—Saluda en francés; pimpollo.
(Nada.)—Dinos algo. (Nada.)

—¿Te acobardas! Vamos, dí,
Contesta en un periquete.

—¿Quién es tu papá? Ete, etc.

(Y me señalaba á mí).

—¡No tonta! (grita mamá
Ofendida, y con razón).

Aquel que está en el rincón,
¡Fíjate! aquel es papá.

Se aturde la pobrecita,
Y hasta que el miedo no eche....

—¡Chist! ¿Cómo te llamas?—¡Chiche!

—¿Qué quiere decir?—¡Julieta!

—¡Ah! pues lo dice muy claro.

—¡Si es muy lista!—Ya lo veo.

—¡Y baila muy bien!—Lo creo.

—¡Y nunca tropieza!—Es raro.

—Verá usted: ¿Quieres bailar?

—Anda, nena, baila un poco.

Toca, Ruperto.—Y ¿que toco?

—Cante usted.—No sé cantar.

—Cualquier cosa; un rigodón.....

—Allá va, pues no hay escape:

Tipitape, tipitape,

Tipitape tipitón!

—¡Es preciso el estribillo;
Qué música tan sencilla!

(Y á todo esto la chiquilla
Quieta como un mármolillo).

—¡Que bien le está el traje azul!

—¡Vaya! es una buena moza.

—¡Si viera usted como goza

Tirando del rabo al *Tul!*

—¿Y quién es el *Tul!*?—El gato.

—Niñita, vamos á casa.

—¡No tero! (Y sigue la guasa

Y se hace eterno el mal'rato).

Y pasamos en un brete

Toda la tarde de Dios.

La cosa empezó á las dos

Y no acabó hasta las siete!

¡Ay! ¡Qué engorrosos cariños!

Me fastidian, me sublevan

Esos padrazos que llevan

Á todas partes los niños.

Tanto mimo ya no pasa;

Que los quieran, si, señor;

Pero ¡que hagan el favor

De dejárselos en casa!

SINESIO DELGADO.

(De "El Registro Literario" de Caracas)

Nuestro distinguido amigo Luis Hine dejó anoche de existir! Sensible y mucho es su muerte para la sociedad jeseфина que tuvo ocasión de conocer y apreciar sus relevantes méritos, por su bondad característica y por sus virtudes como amigo, como ciudadano, como esposo y Jefe del hogar. Reciba su estimable familia nuestro más sentido pésame.

CHIRIMITAZOS.

Varios ciudadanos notables por su patriotismo y por su vasta ilustración, entre los que descuellan los licenciados don Ascensión Esquivel y don Ricardo Jiménez, formaron en días pasados un proyecto de ley fundamental de instrucción pública, que fué sometido á la Comisión Permanente por medio del Ministerio del Ramo. ¿Qué se ha hecho ese proyecto, cuya necesidad se hace sentir?—Fué encarpetado!

Suplicamos á nombre de la juventud estudiosa, al Exmo. Congreso Constitucional, que, una vez convencido de la importancia del proyecto en relación, haga lo posible á fin de que, á la mayor brevedad, sea elevado á ley de la República.

A propósito. En concepto de personas entendidas en la materia, los nuevos Estatutos Universitarios que están publicándose en "La Gaceta", son monstruosos, porque son retrogradados y tienden á poner cortapisas á la juventud que se dedica al estudio del Derecho.

Señalaremos en su oportunidad, sus garrafales defectos; y mientras tanto, llamamos sobre esos estatutos, la atención del Sr. Ministro del Ramo, quien, siendo como es, de reconocida ilustración y amante de la juventud estudiosa, hará lo posible á fin de que sean derogados.

Un aludido pretendió con bravatas necias, asustar al Editor de este periódico, por unas verdades que en el mismo se le habían cantado. Lo peor del caso es el modo cómo amenazó el aludido. El pobre hombre creyó por un momento que era dueño de la situación, una vez que la casualidad hubo de colocarlo en un estrado demasiado alto para él....

Errata Notable. En el número anterior de esta hoja, se publicó por equivocación un hacinamiento de palabras que fueron colocadas en forma de verso, y se fechó en *Turnesca* debiendo haber sido en *Frailesca*. Lo ponemos en conocimiento de los estudiantes de la Universidad para los fines que les convenga, no omitiendo manifestarles, que un periódico festivo debe contener hasta ridículos mamarrachos para hacer reír á los lectores, razón por la cual no tuvimos inconveniente en publicar el montón de palabras arriba relacionadas.

¿Qué será que uno de nuestros diarios se ocupa demasiado de un tal Estadística Vulgar?—Lo que prueba demasiado no prueba nada, dice el Padre Balmes. Pero... continuaremos, porque hay otra cosa más urgente de que tratar.

Don Maleficio, antiguo periodista de la Insulsa Mosca, va á ser retratado tal cual es. ¿Qué tal?

La aristocracia turnesca, va á reventar como un zapo, cuando vea el tirillo que uno de nuestros colaboradores le envía en un comunicado del presente número de nuestra hoja. ¡Qué aristocracia más chapina, y mirén, señores, que allí de veras hay sus humillos!

Y ya que tratamos de aristocracia turnesca, alguna palabra siquiera debemos consagrar á la *aristocracia frailesca*, ó sea de Frailesca... mas qué decimos? MEJOR ES NO MENEALLO, como decía Sancho, no vaya á ser que *Tigrillo* nos vuelva á endilgar alguna de sus bravatas.

Nuevo invento. En Turnesca, además de Anomalías que prepara sus *mecates* para ahorear liberales, se ha inventado últimamente una nueva máquina de hacer maestros de escuela de ambos sexos. Es admirable esa máquina: el experimento ó primer ensayo, estreno ó lo que sea, se hizo hace algunos días, y resultó maestro un *sacristancillo*, que Maquiavelo pretende colocar á todo trance. De este modo la instrucción pública camina allí al vapor, gracias á la máquina....

¿Estará creyendo Maquiavelo, que él sabe de enseñanza ni de algo que se le parezca?

Está en gravísimo error, y si el Inspector de Escuelas turnesco fuera competente, se lo daría á conocer.....

Por una acta municipal, publicada en el número 106 de La Gaceta del martes 9 del mes corriente, hemos sabido los esfuerzos del señor Gobernador de esta provincia por la construcción de puentes y reforma completa de calles y caminos. Sin perjuicio de ocuparnos detalladamente de tan importantes obras, en otra oportunidad, nos apresuramos á felicitar al General Echavarría por su celo y asiduidad desplegados en el cumplimiento de sus obligaciones, como primera autoridad política de esta provincia.

El Ministerio de Instrucción Pública se mueve con actividad y con provecho. Una biblioteca ambulante en materia de enseñanza y un periódico intitulado "El Maestro," van á crearse, con objeto de difundir luz y propagar la verdad. ¡Gracias á los ciudadanos que se desvelan por el bien de la enseñanza!

Teatro.—Comienza la compañía de aficionados del Señor García, á dar funciones el domingo próximo. Esperamos que el público corresponderá á los esfuerzos que hace el Señor García para proporcionarle agradables horas de solaz. También aguardamos el estímulo y no la acrecensura contra los aficionados.

Corpus.—Por causa del mal tiempo no tuvo lugar la función del Corpus el jueves de este mismo día, pero en el Octavario se exhibieron muy lucidos trabajos en los altares; todo, los comisionados deben estar muy satisfechos.

Los chirimitazos que tengan al pie (*remitado*) no son de la redacción del periódico; lo avisamos para evitar reclamos, amenazas y majaderías de los que por ocupar algún puesto se creen inviolables ó exentos de que se les arroje el guante á su debido tiempo. ¡Con el miedo nunca se ha hecho nada bueno!

La Lotería.—Establecida tal como está, llena dos objetos: socorrer á los desgraciados locos ó dementes; y el día menos pensado, socorrer también alguno demente en busca de plata.

Creemos que el segundo sorteo llamará más la atención por la mayor cantidad premiada.

Adelante! á buscar cada uno su número. ¡Probar la suerte!

Hay un individuo que ha cojido la manía en *Frailesca* de decir que él es hoy *el non plus ultra* de todo cuanto bueno hace el Gobierno, y otras majaderías; como en *Frailesca* son creyentes, les avisamos que no hay tal culebra de pelo, porque se la comió el *Tigrillo*.

Cuñas.

Aquí en las altas regiones
Se mete un animalillo
Que suelen llamar *Tigrillo*:
Se atraviesa en los salones,
Y por doquiera se ciela
Porque es una maravilla;
Activo, como la ardilla,
Se pega cual sanguijuela.

Muy cargado de paciencia
A un cerro un hombre trepó,
Pero ay lectores! Rodó
Con todo y correspondencia.
Muchos creen que van al cielo;
Peró la ley del destino
Interrumpe su camino,
I van á parar... al suelo.

F. L.

AVISOS

LEONIDAS GARRANZA

Agrimensor público y delineador.

Se ha trasladado á la casa que ocupaba la Botica del Dr. Valverde, calle del Seminario 100 varas al Oeste del Parque.

Junio 12 de 1885.

Imprenta de la Paz.